

## Videla-Figueiredo y el pacto del cono sur

Por SIMON MADA

El tema es de crucial importancia para los pueblos de Argentina y Brasil, pero la cuestión no se limita al plano bilateral argentino - brasileño, sino que afecta directamente a toda América Latina y contiene graves implicancias internacionales. Esto se desprende del esclarecedor y profundo análisis de reciente aparición, firmado por su Conducción Nacional. Su texto expresa lo siguiente:

### 1.- ¿POR QUE SE PRODUCE ESTA ALIANZA?

"Hay quienes creen que Argentina y Brasil han sido siempre enemigos irreconciliables. Esta afirmación tiene su basamento en la creencia de que los Estados tienen vida propia al margen de los intereses sociales que los gobiernan; además, para el caso concreto que nos ocupa, esta creencia se basa en el ocultamiento de las reiteradas alianzas, a lo largo de la historia, entre la oligarquía argentina de la pampa húmeda y la oligarquía brasileña de Sao Paulo. Sin embargo la memoria de nuestros pueblos, agredidos por aquellas alianzas oligárquicas no las olvidará jamás; no la olvidarán los orientales, ni olvidará el pueblo argentino el derrocamiento de Rosas con tropas brasileñas en 1852, ni mucho menos podrá olvidar al pueblo paraguayo la guerra de la Triple Alianza, en 1865. No podrán olvidar jamás nuestros pueblos el eje oligárquico planteado por el canciller brasileño Pío Branco entre las oligarquías de Argentina, Brasil y Chile, al que años más tarde se lo conocería como eje ABC. Esta alianza no hacía desaparecer las disputas entre ellos por la hegemonía o posesión de territorios, pero les permitió postergar esas disputas en función de mutuos beneficios a expensas de Uruguay, Paraguay, Bolivia y Perú.

Por ello no se podrán olvidar los múltiples y variados acuerdos de estas oligarquías al servicio de intereses minoritarios, subordinados a la división internacional del trabajo impuesta por capitales imperialistas; no se podrán olvidar, porque sus consecuencias fueron el genocidio de los indígenas argentinos en 1879, coincidente con la guerra del Pacífico en ese mismo año y, más tarde, en 1900, el despojo a Bolivia con la guerra del Acre, simultánea con las reuniones de los presidentes Roca de Argentina y Campos de Brasil. Tampoco podrá olvidarse la guerra del Chaco en 1935, con la cinica alianza probritánica impulsada por el canciller argentino Saavedra Lamas, bajo la apariencia de un inofensivo tratado de neutralidad.

Es decir que un pacto entre estas dos oligarquías, no

es algo nuevo en la historia sudamericana. ¿Por qué se produce ahora una reedición de esta alianza con los acuerdos Videla - Figueiredo? La razón es una sola y muy simple: porque ambas están débiles; están debilitadas por su dependencia económica de un mundo capitalista en crisis; la crisis mundial adquiere necesaria expresión como crisis interna del Proceso de Reorganización Nacional conducido por la dictadura argentina y del llamado "milagro brasileño", conducido por la dictadura de este país.

A la crisis estructural de estas economías basadas en la dependencia del capital extranjero se les agrega la crisis política interna, por la sencilla razón de que en la época actual vivimos la hora de los pueblos y, en consecuencia, no se puede ya intentar sobrevivir las crisis descargando sobre las espaldas del pueblo el costo social impunemente. Nuestros pueblos, conscientes de sus derechos y de sus necesidades, luchan contra la infamante injusticia social, denuncian y acorralan a las oligarquías vendepatrias. Por esto es que ambas intentan sacar fuerzas de flaqueza y se alían para intentar juntar, entre ambas, la fuerza necesaria para sobrevivir la crisis".

### 2.- ¿QUIENES IMPULSAN ESTOS ACUERDOS FIRMADOS POR VIDELA Y FIGUEIREDO?

"Desde hace muchos años Argentina y Brasil han sido países predilectos para los inversionistas extranjeros. A partir de los años 60, luego de derrocados los gobiernos de Perón y Vargas, los grandes capitales imperialistas se expandieron con vistas a abarcar, no sólo los mercados intermedios de Argentina y Brasil, sino todo el mercado sudamericano. Es precisamente ese modelo imperialista el que está en crisis. Por ello es que se habla ahora de una nueva reestructuración de la división internacional del trabajo.

La búsqueda de una superación a la crisis mundial presupone, en las actuales circunstancias, la combinación de las políticas de alianzas y competencias feroz entre los grandes capitales monopolistas. Es una competencia por materias primas, por mercados, por infraestructura industrial y mano de obra baratas, por monopolio de las nuevas tecnologías. En este marco es que los capitales alemanes y franceses dedicados a las inversiones en energía, comunicaciones e industria bélica, junto con capitales norteamericanos financieros y agroindustriales, constituyen al verdadero impulsor

(CONTINUA EN LA PAGINA VEINTICINCO)

## Videla.—Figueiredo y el pacto del cono sur

(CONTINUA DE LA PAGINA CUATRO)

del paquete de acuerdos suscriptos por los usurpadores del poder en Argentina y Brasil.

Tal como hemos dicho, este proceso se da en un cuadro de alianzas y competencias simultáneas. Sin embargo, merecen una mención especial los capitales alemanes y franceses dedicados a la energía nuclear, la industria bélica (en particular la industria misilística) y las comunicaciones vía satélite, entre otros; la mención especial se debe a que precisamente en estos rubros de tecnología más avanzada, es donde se producen graves contradicciones con capitales norteamericanos dedicados a la misma producción; la propia naturaleza de estas inversiones, o sea la industria bélica convencional y atómica, le confiere obviamente un carácter estratégico a dicha competencia internacional.

Entre los beneficios que podrán obtener los capitales dedicados a las industrias atómicas, figura la posibilidad de transformar nuestros territorios en basureros atómicos, es decir, de transferir a nuestros países los residuos nucleares radiactivos de las usinas que explotan en sus países de origen. Es sabido que buena parte de esos residuos nucleares radiactivos, hasta hace poco, eran transferidos a Irán, cuyo ex monarca no vacilaba en perjudicar a su pueblo. Es sabido también que la abolición de la soberanía monárquica

del sha y la imposición de la soberanía popular, acabó con la humillación de ser el basurero atómico de países desarrollados".

### 3. ¿QUIENES LOS PROTAGONIZAN?

"En ambos países gobierna un general, lo cual no es precisamente una casualidad: ambos presidentes signatarios de los acuerdos, son el resultado de imposiciones oligárquicas antipopulares ejecutadas por vía de dictaduras militares sangrientas y torturadoras. Por ello es que no cabe hablar de un pacto entre Argentina y Brasil. Queda absolutamente claro que los pueblos soberanos no son protagonistas de estos acuerdos, y por lo tanto, en nuestro concepto, tampoco lo son las naciones.

Ya hemos precisado en otros documentos públicos la validez jurídica de esta afirmación para la Nación Argentina.

Los principales protagonistas son la oligarquía de la pompa húmeda argentina y la burguesía paulista por el lado brasileño. Ambas recurren a la utilización, en su beneficio, del poder militar de las instituciones armadas del Estado, adecuadamente adoctrinadas en la ideología de la muy mal llamada "Seguridad Nacional" y planificadamente comprometidas en crímenes y delitos económicos".

(Continuará)

EL UNIVERSAL

### Situación embarazosa



"Le otorgaron a un argentino defensor de los derechos humanos el Premio Nobel de la Paz"